

DE

L'IDÉAL DE LA GLOIRE

Qu'est-ce donc que la gloire?... Être de raison, disent les philosophes ; pure abstraction, disent les mathématiciens ; éblouissante chimère ! s'écrient les poètes.

Ils ont tous raison ; la gloire est tout cela, et mille fois plus encore.

Les appellations terrestres qu'on lui prodigue, ne sont que d'infidèles interprètes de la pensée humaine.

Elle est la gloire, comme le soleil est le soleil. Cela dit tout.

Elle rayonne et ne se définit pas.

Voulez-vous comprendre la puissance de cette abstraction ? Écoutez Achille répondant aux supplications d'Ulysse qui veut l'arracher à sa tente, et le ramener aux combats désertés par lui depuis longtemps (1) :

« Aujourd'hui le prix de la vie l'emporte à mes yeux
« et sur toutes les magnificences dont l'opulente Troie
« jouissait avant que les Grecs abordassent à ce rivage,
« et sur toutes les richesses précieuses que contient au
« sein des rochers de Delphe le temple d'Apollon. On

(1) Voir l'*Illiade*, Chant IX..., traduction de Bitaubé, édition de 1810.